И.В. Дьячков

ЯДЕРНАЯ ПРОБЛЕМА КОРЕЙСКОГО ПОЛУОСТРОВА В НАЧАЛЕ 2023 Г.*

Аннотация. На Корейском полуострове начался новый виток напряженности, предсказанный экспертами ещё в 2019 г., когда саммит в Ханое закончился без продуктивных результатов. Северная Корея активно разрабатывает средства доставки, однако следует обращать внимание и на действия оппонентов Пхеньяна. Сеул и Вашингтон продолжают масштабные учения. Южная Корея проводит ракетные пуски и озвучивает идею о возвращении американского ядерного оружия на полуостров — или обретении своего. Это исключительно беспокоит Пхеньян, и он отвечает соответственно. Хочется верить, что нарастающая глобальная турбулентность не станет дополнительным фактором роста напряжённости в Корее.

Ключевые слова: КНДР, Корейский полуостров, Республика Корея, ядерная проблема Корейского полуострова. безопасность.

Автор: Дьячков Илья Владимирович, кандидат исторических наук, доцент кафедры востоковедения, доцент кафедры японского, корейского, индонезийского и монгольского языков, МГИМО МИД России. E-mail: i.dyachkov@my.mgimo.ru ORCID: 0000-0001-7058-0811.

Dyachkov I.V.

Korean nuclear problem in early 2023**

Abstract. Korean Peninsula has entered a new round of tensions, which the experts predicted ever since the Hanoi summit had failed to produce any productive results in 2019. North Korea is actively developing

 $^{^*}$ Исследование выполнено за счет гранта Российского научного фонда (проект № 19-18-00142-П).

^{**} This work was supported by Russian Science Foundation (Grant No. 19-18-00142-P).

delivery vehicles; however, actions of Pyongyang's opponents also deserve notice. Seoul and Washington resume large-scale military exercises. South Korea conducts its own missile tests and voices the idea to bring US tactical nuclear weapons back to Korea or acquire its own. This is a big concern for Pyongyang, who adjusts accordingly. Hopefully, increasing global turbulence will not add to steadily rising tensions in Korea.

Keywords: DPRK, Korean Peninsula, Republic of Korea, Korean peninsula nuclear problem, security.

Author: Ilya V. Dyachkov, Ph.D. (History), Associate Professor, Dept. of Oriental Studies, Dept. of Japanese, Korean, Indonesian and Mongolian, MGIMO University (e-mail: i.dyachkov@my.mgimo.ru). ORCID: 0000-0001-7058-0811.

После периода пандемийного затишья на Корейском полуострове начался новый виток напряженности, предсказанный специалистами еще после провала американо-северокорейского саммита в Ханое в 2019 г. Для широкой публики самым заметным индикатором нарастания конфронтационности являются северокорейские ракетные пуски. Их действительно за 2022—2023 гг. было немало: некоторые сопровождались весьма яркими акциями, некоторые же вообще не освещались в официальной прессе. В первом случае особенно запомнился вышедший весной 2022 г. динамичный видеоролик в остросюжетной стилистике и вывод на публику дочери Ким Чен Ына осенью 2022 г. [Дьячков, 2023]

Весной КНДР испытала новую ракету «Хвасон-17», отказавшись от «пусковой» части «сингапурского моратория» 2018 г. [Дьячков, Ядерная..., 2022, с. 110]. В течение всего года многие наблюдатели ожидали, что Пхеньян также откажется от «ядерной» его части и проведёт испытание, однако этого до сих пор не произошло. Вместо взрыва осенью 2022 г. КНДР обновила свою ядерную доктрину, что произвело не меньший эффект в политическом смысле.

Содержание нового северокорейского закона о ядерных силах довольно стандартно по мировым меркам, хотя есть и определённая специфика. Допускаемые им сценарии обращения к ядерному оружию типичны: применение оружия массового уничтожения против КНДР, «обезглавливание» системы управления и прочие катастрофические сценарии внешней агрессии. Конкретные формулировки, впрочем, оставляют пространство для интерпретаций и даже подразумевают возможность превентивного удара [Асмолов, 14.09.2022]. Последнее, возможно, ответ на аналогичную риторику со стороны Сеула. Заявления о «превентивных ударах» в начале 2022 г. звучали как

из уст будущего южнокорейского президента Юн Сок Ёля в ходе предвыборной кампании, так и ещё «либерального» министра обороны Со Ука [Дьячков, Ядерная..., 2022, с. 114].

Если Северная Корея всё же проведёт ядерное испытание в 2023 г., возникает вопрос, какой может быть реакция других стран. Точный ответ дать невозможно, но прошедший год продемонстрировал возможный сценарий действий сторон. Это — мартовское 2022 г. заседание Совета Безопасности ООН, где Россия и Китай заблокировали американскую санкционную резолюцию после пуска «Хвасон-17» [Асмолов, 14.06.2022].

Вообще при анализе не стоит игнорировать шаги оппонентов Пхеньяна. В Республике Корея в 2022 г. к власти пришёл консерватор Юн Сок Ёль, взявший традиционную для его блока линию на «укрепление союза» с США. Формально у него есть программа «умеренных» контактов с Севером, но фактически она не востребована. «Северная тема» в южнокорейской политике сейчас преимущественно поднимается для обвинений потерявших президентский пост прогрессистов. При этом Сеул и Вашингтон возобновили проведение масштабных учений. Эти манёвры, поставившие в 2022 г. несколько очередных рекордов по численности вовлекаемых сил, крайне беспокоят Пхеньян. Отсюда — испытания ракет и другие военные акции северян.

В этом смысле показательна ситуация начала 2023 г., когда КНДР провела испытания «стратегической» крылатой ракеты «Хвасаль-2» (впервые запускалась примерно за год до этого) сразу после очередных американо-южнокорейских манёвров. Пуски вызывают ответную реакцию Юга, и цикл такого «общения» посредством раздражающих акций не прекращается [Кирьянов].

Порой межкорейское военное «соревнование» принимает едва ли не трагикомичные формы. В конце 2022 — начале 2023 г. Южная Корея испытывала ракету средней дальности «Хёнму-5», в характеристиках которой особо выделяется «самый большой в мире» возможный вес боевой части — 8-9 т. С одной стороны, здесь южнокорейские военные «маркетологи» напирают на то, что ракета даже в конвенциональном оснащении будет так же разрушительна, как ядерная [Тханду чуннян...]. С другой стороны, очевидна перекличка с северокорейским описанием продемонстрированной в 2022 г. «Хвасон-17» как «самой большой в мире» мобильной жидкостной ракеты^{*}. Как здесь

 $^{^{*}}$ Неясно, кстати, почему большая жидкостная ракета — повод для гордости в современных условиях.

не вспомнить межкорейское состязание в высоте флагштока с государственным флагом в демилитаризованной зоне у 38-й параллели.

Еще со времен предвыборной гонки Юн Сок Ёль периодически озвучивает идею возвращения в Южную Корею американского тактического ядерного оружия. В ходе визита Дж. Байдена в Сеул весной 2022 г. лидеры открыто говорили об обращении к американскому ядерному потенциалу (это называется «расширенным сдерживанием») [Јарап-U.S...]. Такие заявления не могут не беспокоить, равно как и то, что окружение южнокорейского президента всё увереннее повторяет тезис о создании Сеулом своего военного атома. Примечательно, что зарубежные эксперты говорят о такой ситуации как о печальной неизбежности, не вспоминая о режиме нераспространения и необходимости наказывать его нарушителей санкциями или как-то иначе [Rajagopalan].

США стремятся плотнее привязать Республику Корея к своему региональному и глобальному периметру, в первую очередь — для сдерживания Китая, что, судя по всему, Вашингтону видится в качестве основной долгосрочной задачи. Сеул, однако, хотя и обязан следовать за старшим союзником, не спешит делать из оппонентов Америки своих врагов. Об этом говорит и неоднозначная, но вцелом осторожная линия Республики Корея в отношении России [Дьячков, Отношения..., 2022], и опубликованная в самом конце 2022 г. «индо-тихоокеанская стратегия» Сеула, где Китай, вопреки привычной логике выкладок под таким названием, упоминается мало и скорее в положительном контексте [Strategy...].

За 2022 г. напряженность выросла во всем мире, и Корейский полуостров с его «ядерным очагом» — не исключение. Этот регион годами был примером пусть конфронтационной, крайне неспокойной, но стабильности. Хочется надеяться, что нарастающая глобальная турбулентность не покачнет это хрупкое равновесие: внутреннее напряжение, к сожалению, нарастает и без внешних факторов.

Библиографический список

Асмолов К.В. Вперед, к опасной черте? Или в новый миропорядок? // NEO. 14.06.2022. URL: https://ru.journal-neo.org/2022/06/14/vpered-k-opasnoj-cherte-ili-v-novy-j-miroporyadok/ (дата обращения: 06.03.2023).

Асмолов К.В. КНДР представляет новую ядерную доктрину // РСМД. 14.09.2022. URL: https://russiancouncil.ru/analytics-and-comments/analytics/kndr-predstavlyaet-novuyu-yadernuyu-doktrinu/ (дата обращения: 06.03.2023).

Дьячков И.В. Корейский полуостров: новый виток? // МГИМО. 03.01.2023. URL: https://mgimo.ru/about/news/experts/koreyskiy-poluostrov-novyy-vitok/ (дата обращения: 06.03.2023).

Дьячков И.В. Отношения России с государствами Корейского полуострова в новой реальности // Проблемы Дальнего Востока. 2022. № 6. С. 44—55.

Дьячков И.В. Ядерная проблема Корейского полуострова в середине 2022 г. // Корееведение. 2022. № 1. С. 105—121.

Кирьянов О.В. КНДР заявила об испытаниях четырех стратегических крылатых ракет // Российская газета. 24.02.2023. URL: https://rg.ru/2023/02/24/kndr-zai avila-ob-ispytaniiah-chetyreh-strategicheskih-krylatyh-raket.html (дата обращения: 06.03.2023).

Тханду чуннян 9 тхон... «Квемуль мисаиль» Хёнму чоманган сихом пальса [Вес боевой части 9 тонн... Грядущий скоро испытательный пуск «чудовищной ракеты» «Хёнму»] // YTN. 01.02.2023. URL: https://www.ytn.co.kr/_ln/0101_2023020 12109568628 (дата обращения: 06.03.2023).

Japan-U.S. Joint Leaders' Statement: Strengthening the Free and Open International Order // *The White House*. 23.05.2022. URL: https://www.whitehouse.gov/briefing-room/statements-releases/2022/05/23/japan-u-s-joint-leaders-statement-strengthening-the-free-and-open-international-order/ (дата обращения: 06.03.2023).

Rajagopalan, R.P. Is South Korea Considering Nuclear Weapons? // *The Diplomat.* 23.01.2023. URL: https://thediplomat.com/2023/01/is-south-korea-considering-nuclear-weapons/ (дата обращения: 06.03.2023).

Strategy for a Free, Peaceful and Prosperous Indo-Pacific Region // ROK MOFA. URL: https://overseas.mofa.go.kr/eng/brd/m_5676/down.do?brd_id=302&seq=322133 &data_tp=A&file_seq=1 (дата обращения: 06.03.2023).

References

Asmolov, K.V. (2022) KNDR predstavlyaet novuyu yadernuyu doktrinu [DPRK unveils new nuclear doctrine]. *RIAC. February 24, 2023.* URL: https://rg.ru/2023/02/24/kndr-zaiavila-ob-ispytaniiah-chetyreh-strategicheskih-krylatyh-raket.html (accessed: March 6, 2023). (In Russian).

Asmolov, K.V. (2022) Vpered, k opasnoy cherte? Ili v novyy miroporyadok? [Forward, towards disaster? Or towards a new world order?] // NEO. June 14, 2022. URL: https://ru.journal-neo.org/2022/06/14/vpered-k-opasnoj-cherte-ili-v-novy-j-miroporyadok/ (accessed: March 6, 2023).

Dyachkov, I.V. (2023) Koreyskiy poluostrov: novyi vitok? [Korean Peninsula: a new cycle?]. *MGIMO*. URL: https://mgimo.ru/about/news/experts/koreyskiy-poluostrov-nov yy-vitok/ (accessed: March 6, 2023). (In Russian).

Dyachkov, I.V. (2022) Otnosheniya Rossii s gosudarstvami Koreyskogo poluostrova v novoy realnosti [Russia's relations with Korean Peninsula states in the new reality]. *Problemy Dalnego Vostoka*, 6: 44—55.

Dyachkov, I.V. (2022) Yadernaya problema Koreyskogo poluostrova v seredine 2022 g. [Korean Peninsula nuclear problem in mid-2022]. *Koreevedenie*, 1: 105—121. (In Russian).

Japan-U.S. Joint Leaders' Statement: Strengthening the Free and Open International Order. *The White House*. May 23, 2022. URL: https://www.whitehouse.gov/briefing-room/statements-releases/2022/05/23/japan-u-s-joint-leaders-statement-strengthening-the-free-and-open-international-order/ (accessed: March 6, 2023).

Kiryanov, O.V. (2023) KNDR zayavila ob ispytaniyah chetyryoh strategicheskih krylatyh raket [DPRK claims to have tested 4 strategic cruise missiles]. *Rossiyskaya gazeta*. February 24, 2023. URL: https://rg.ru/2023/02/24/kndr-zaiavila-ob-ispytaniiah-chetyr eh-strategicheskih-krylatyh-raket.html (accessed: March 6, 2023). (In Russian).

Rajagopalan, R.P. (2023) Is South Korea Considering Nuclear Weapons? *The Diplomat.* January 23, 2023. URL: https://thediplomat.com/2023/01/is-south-korea-considering-nuclear-weapons/ (accessed: March 6, 2023).

Strategy for a Free, Peaceful and Prosperous Indo-Pacific Region. *ROK MOFA*. URL: https://overseas.mofa.go.kr/eng/brd/m_5676/down.do?brd_id=302&seq=322133 &data_tp=A&file_seq=1 (accessed: March 6, 2023).

Tandujungnyang 9ton...'goemul misail' hyeonmu jomangan siheombalsa [Warhead weight is 9 tons... Upcoming test launch of Hyumoo monster missile], *YTN*. February 1, 2023. URL: https://www.ytn.co.kr/_ln/0101_202302012109568628 (accessed: 06.03.2023). (In Korean).